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Один из наиболее
перспективных пу-
тей - газифициро-

вать отходы, то есть с по-
мощью термической пе-
реработки получать го-
рючие газы, которые по-
том можно использовать
для производства тепла и
электричества. Этот про-
цесс не стоит путать с
обычным сжиганием топ-
лива. Газификация осно-
вана на технологии
сверхдиабатического го-
рения, которая была раз-
работана в Институте
проблем химической фи-
зики РАН в подмосковной
Черноголовке. Впервые с
этим явлением столкну-
лись разработчики твер-
дого ракетного топлива:
энергия не пропадает
вместе с продуктами го-
рения, а возвращается в
зону химической реак-
ции, обеспечивая нужную
температуру. Теперь это
использовано в мирных
целях и позволило значи-
тельно сократить выброс
вредных веществ в атмо-
сферу.

В федеральном науч-
но-производственном
центре «ММПП «Салют»
вместе со специалистами
института сделали гази-
фикатор производитель-
ностью 15 тысяч тонн то-
плива в год. Заметим, что
«Салют» - ведущее пред-
приятие по производству
авиационных двигателей
для самолетов семейства
СУ, а также крупнейший
изготовитель газотурбин-
ных установок. Газифи-
катор - наглядный при-
мер использования оте-
чественных наукоемких
технологий. В 2004 году
на международном фору-
ме «Высокие технологии
XXI века» он занял пер-
вое место.

Выглядит это так: в две-
надцатиметровую печь
сверху подается топливо,
снизу - воздух и пар. Авто-
матизация полная, но на
всякий случай за процес-
сом присматривает опе-
ратор. При температуре
около тысячи градусов и
происходит процесс с по-
лучением горючих газов -
окиси углерода и водоро-

да. Над печью - никакого
дыма, но если присмот-
реться, то видно, как стру-
ится над ней теплый воз-
дух. Кто-то из гостей, при-
ехавших посмотреть на
это воплощение совре-
менных технологий, отме-
чает: «Шашлычком пах-
нет...» Однако ученые
всему дают хоть и науч-
ное, но довольно прозаич-

ное объяснение: мол, пи-
ролизные смолы чувству-
ются. Тем не менее приро-
да от такой технологии не
страдает. Тут совсем не
то, что было, скажем, на
«Электростальтяжмаше»,
где не знали, как изба-
виться от смеси отрабо-
танного закалочного мас-
ла. Попробовали сжигать
- получили клубы копоти...

А эта установка справи-
лась и с маслом. Она во-
обще способна превра-
тить в газ что угодно, да-
же то, что обычно не го-
рит, например, угольные
отвалы, почти полностью
состоящие из золы.

Высокий КПД - до 90
процентов - не единст-
венное достоинство га-
зификатора, потому что
он обойдется как мини-
мум вдвое дешевле,
чем мусоросжигатель-
ный завод той же мощ-
ности. Учтем и то, что
процесс идет за счет
энергии, получаемой из
самих отходов. А по-
скольку страна ежегод-
но производит их около
сорока миллионов тонн,
работы ему хватит на-
долго. 

Российский газифика-
тор запатентован за ру-
бежом и отвечает са-
мым строгим экологиче-
ским стандартам: его
можно ставить даже в
жилых кварталах горо-
да. Первый такой завод,
который появится в сто-
лице, будет перерабаты-
вать в полезный продукт
около ста тысяч тонн от-
ходов.

Может, все-таки
ошибся Ламарк? Он же
не знал, что когда-ни-
будь люди научатся уби-
рать за собой...

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Вредакцию позвонил обескураженный чи-
татель Иван Коновальцев, житель Юго-
Восточного округа,  и рассказал о стран-

ных звонках, которые стали его донимать.
Дело в том, что недавно Иван продал свою

«ласточку» - верную старенькую «тойоту-кари-
ну». Пора новую покупать, решил Иван, и напи-
сал объявление в газету «Из рук в руки». Уж в
какие там руки газета попала, мы не знаем, а
только покупатели объявились довольно быст-
ро. Встретились, гости осмотрели машину, сго-
ворились о цене, хлопнули по рукам. Продал
довольный Иван свою «тойоту», а на третий
день после сделки раздается звонок: «Здрав-
ствуйте, мы у вас намедни машинку купили. А
звоним из Курской области. Понимаете, в ДТП
мы попали, а «скорую» вызвать по мобильнику
денег нет никаких. Помилосердствуйте». Ока-
залось, 300 рублей вполне спасут автолюбите-
лей.

Поскреб Иван в затылке: «Тот голос, не тот -
кто его знает, но вдруг действительно люди по-
пали в беду?» Собрался было Коновальцев пе-
ревести деньги на телефон, который высветил-
ся по определителю, – все-таки Бог велел де-
литься с сирыми, но тут раздается звонок: «До-
брейший денек вам, я у вас на днях «тойоту» по
объявлению покупал. И такая незадача, поиз-
держался...» Ну а дальше вы все поняли – не
иначе как лже-покупатели, новоявленные сыны
лейтенанта Шмидта, стали почитывать газетки
и обзванивать состоятельную клиентуру –
авось кто подкинет деньжат. Тут уж Иван по-
звонил в офис сотовой компании и предупре-
дил о странных звонках.  Возможно, и телефо-
ны, с которых звонят мошенники, краденые?

Так или иначе, господа, коль скоро вы прода-
ете машину, дачу, холодильник или что-нибудь
еще по объявлению, а вам затем названивают
внезапно обнищавшие «покупатели», будьте
настороже: энергично отваживайте наглецов и
немедленно сообщайте сотовым операторам
номера телефонов этих шутников-коробейни-
ков. А то  повадились...

Владимир  РАТМАНСКИЙ

-Александр Ивано-
вич, предполагает-
ся, что реформа –

элемент эволюционного
процесса. Не ломка, не
резкий поворот, а проду-
манное развитие лучшего,
что было накоплено на
данный момент. Сегодня в
МОЭК идет реформирова-
ние системы управления с
целью ее оптимизации. Но
ведь сама эта система -
только средство эффек-
тивной работы МОЭК. Так
ли уж необходимо, на ваш
взгляд, переделывать де-
сятилетиями складывав-
шуюся структуру тепло-
снабжения столицы?! Не
разумнее ли сосредото-
читься на более важных
моментах – внедрении но-
вых технологий, развитии
материальной базы?

- Нельзя противопостав-
лять одно другому. У каждо-
го времени свои задачи. Ре-
шаются они в рамках опре-
деленной системы. Я рабо-
таю в теплоэнергетике Моск-
вы 30 лет. Могла ли та, 30-
летней давности структура,
сохраниться до сегодня? Са-
ми судите. В 1975 году был
образован Мосинжремонт.
Мы начали принимать ЦТП и
ИТП от ЖЭКов. Хозяйство
было сильно запущено.
Прошло время. Мы стали не
просто транспортировать те-
пло, но и перерабатывать
его. У нас появились новые
функции. Чтобы их выпол-
нить, потребовалось создать
ГУП «Мосгортепло». А год
назад был создан МОЭК для
аккумулирования в одних ру-
ках энергетических активов
столицы. Она стала строить
генерирующие мощности.
На повестку дня встали но-
вые задачи. Поэтому опти-
мизация системы управле-
ния, на мой взгляд, необхо-
дима.

- А в чем она заключает-
ся? Вот, например, ваше
специализированное управ-
ление аварийно-ремонтных
работ превращается в...

- Один из 14 филиалов
МОЭК, среди которых 10
эксплуатирующих – по коли-
честву округов (они занима-
ются непосредственно теп-
лоэнегроснабжением) и 4

обслуживающих. Наш фили-
ал - один из четырех, транс-
портный. А три других – Гор-
энергосбыт, Теплоэнерго-
сервис и снабжение. То есть
четыре обслуживающих фи-
лиала освобождают 10 экс-
плуатирующих от обремени-
тельных, не основных, но
жизненно необходимых
функций.

- Значит, и вас от каких-
то функций освободили?

- Совершенно верно. На-
ше предприятие № 6 цент-
рализованно занималось
аварийно-ремонтными ра-
ботами. Но в одном из це-
хов, где имелась техниче-
ская база, мы ремонтирова-
ли насосы. Ни много ни ма-
ло 3,5 – 4 тысячи штук в год.

Вот эти функции у нас ото-
брали. Их теперь будет вы-
полнять один из филиалов –
Теплоэнергосервис. Он бу-
дет ремонтировать оборудо-
вание всех 14 филиалов.
Ясно, что качество ремонта
от этого повысится.

- А как же ваши аварий-
но-ремонтные функции?
Тоже кому-то передали?

- Централизованная ава-
рийная служба сохранена в
филиале в прежнем виде на
переходный период, пока в
каждом из 10 эксплуатиру-
ющих филиалов такая
служба не встанет на ноги. 

- И сервисная служба у
вас была поставлена, и
аварийная... Почему же на
базе предприятия создает-
ся транспортный филиал?

- Потому что именно на
нашем предприятии сложи-
лась хорошая материальная
база - в Строгине и на улице
Беломорской в САО. Там
размещаются примерно 170
транспортных единиц. Всего
же в МОЭК сегодня около
700 единиц транспорта.

- И все они будут собра-
ны в одном месте – в ва-
шем филиале?

- Нет, в одном месте со-
средоточить такой автопарк
нельзя. Да и не нужно. Ведь
филиалы расположены в
разных административных
округах. В каждом филиале
есть свой транспортный
цех, который обеспечивает
работу аварийных бригад, -
землеройная техника,
автомашины, механизмы.
Они там и останутся. Только
обслуживать их будут те-
перь работники нашего
транспортного филиала.

- А смысл?

- Смысл в том, что в МОЭК
будет создана единая систе-
ма материального учета
транспорта, его налогообло-
жения, сокращены издержки
на содержание, будет прове-
дена унификация внешнего
вида. Кроме того, имея весь
транспортный резерв в од-
них руках, проще обслужи-
вать и наши объекты соци-
альной инфраструктуры –
базы отдыха, летние лаге-
ря... Еще один важный мо-
мент – более половины
транспорта в МОЭК изноше-
но на 70-80 процентов. Вско-
ре предстоит обновить зна-
чительную часть транспорт-
ного парка МОЭК. Опти-
мально это можно сделать
именно в рамках специали-
зированного филиала.

- А как может сказаться
структурная перестройка
на вашем коллективе?

- Коллектив остается на ме-
сте, все 500 человек. Плюс
200 рабочих – в аварийно-ре-
монтной службе. Он склады-
вался десятилетиями. Наши
кадровые рабочие пришли
сюда еще комсомольцами.
Теперь и слово-то такое за-
были, а они работают и впол-
не соответствуют растущим
требованиям. Кстати сказать,
такая процедура, как переход
из одной организации в дру-
гую, даже если человек оста-
ется на одном и том же рабо-
чем месте, понуждает его
подтянуться, перечитать ин-
струкции и учебники. Потому
что весь состав, в первую
очередь те, кто работает на
грузоподъемных механизмах,
должен будет подтвердить
свою квалификацию.

Так что с какой стороны ни
посмотри – нынешняя ре-
форма структуры МОЭК на-
зрела. У каждого филиала
будет свой участок ответст-
венности.

Наталья  КРАСОВА

НОВАЯ ОДЕЖДА ДЛЯ МОЭК

Полтора века назад француз Жан Батист Ламарк предупреждал, что чело-
вечество уничтожит само себя, предварительно уничтожив среду обитания.
Похоже, прогноз сбывается, потому что самое большое в мире производст-
во - это отходы. Одна только Москва ежегодно дает более 3 миллионов тонн
твердых бытовых отходов, причем снова в дело идет лишь 200 тысяч тонн и
еще 350 тысяч сжигается. Сегодня самый распространенный способ изба-
виться от мусора - отвезти его на свалку. И с каждым годом его становится
все больше... Словом, нужны новые решения.

ВНУКИ
ЛЕЙТЕНАНТА
ШМИДТА?

Теплоэнергетическая система
столицы работает стабильно,
что подтвердила прошедшая
зима. При этом организация,
которая отвечает за эту на-
дежность, - МОЭК - стреми-
тельно реформируется, меня-
ет свою структуру. Своим мне-

нием о целях, смысле этих
преобразований поделился
Александр МАХМУТОВ – вете-
ран московской теплоэнерге-
тики, директор будущего фи-
лиала № 14 МОЭК, который
начнет свою историю с 1 апре-
ля 2006 года.

ОБОРОНА - 
ПРОТИВ МУСОРА
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